

PRECIO DE SUSCRICION.

En Figueras, trimestre. . . 1 ptas. 50 cénts.
 Resto de España id. . . 1 " 75 »
 Ultramar y Extranjero. . . 3 " »

Número suelto, 10 cents.

La correspondencia al Administrador de este periódico.



ANUNCIOS Y COMUNICADOS.

A precios convencionales.
 Notables rebajas á los Sres. Suscritores.
 Los originales que se remitan no se devuelven
 insértese ó nó.
 Pago adelantado.

LA VOZ AMPURDANESA.

SEMENARIO TRADICIONALISTA.

SALE UN NÚMERO CADA SEMANA Y SE DA SUPLEMENTO SIEMPRE QUE CONVIENE.

REDACCION Y ADMINISTRACION: CALLE DE GERONA, 8, RELOJERÍA.

LA ASTUCIA DE D. RAMON.

Años atrás, antes que se realizara la penúltima marotada había en nuestro campo cabreristas de dos clases: cabreristas de buena fé, que, siendo en realidad buenos carlistas, eran al propio tiempo entusiastas cabreristas, porque les parecía imposible que D. Ramon Cabrera fuera nunca liberal; y otros que eran carlistas si lo era Cabrera, y dejaban de serlo si Cabrera apostataba.

Lo propio sucede ahora con los nocedalistas. Hay verdaderos carlistas, que además son nocedalistas, por parecerles imposible que Nocedal (que también se llama Ramon) pueda ser liberal y mucho menos traidor; que si llegaran á convencerse de que Nocedal no ha jugado limpio con D. Carlos, maldecirían á Nocedal y se volverían á la casa paterna; y hay otros nocedalistas que son más amigos de Nocedal que de D. Carlos, que están decididos á seguir á su Ramon en la próspera y adverse fortuna, que, aun cuando vieran (y quizá lo ven) que Nocedal fuera traidor, lo seguirían en esto como lo han seguido en todo lo demás.

Figuran en el primer grupo la generalidad de los constantes lectores de *El Siglo Futuro* ó de alguno de sus satélites, sin que jamás se hayan tomado la molestia de leer lo que dice la prensa anti-nocedalista, ni de comparar lo que *El Siglo Futuro* dice hoy con lo que dijo ayer. En el segundo están los redactores de la prensa rebelde y uno que otro

de los lectores de una y otra prensa cuyo carlismo ha sido siempre dudoso.

A los primeros llamaremos nocedalistas de buena fé; á los segundos, simplemente nocedalistas. A estos últimos nada hemos de enseñarles; porque si causan daño al carlismo, y en su consecuencia á la Religion y á la Patria, se lo causan á sabiendas; no hay que tratar de convencerles, porque ya están convencidos: cueste lo que cueste y pese á quien pese, quieren ser de Nocedal. Séanlo en hora buena. Mas nos gusta verlos con Nocedal que con D. Carlos.

No sucede lo mismo cuando se trata de los otros, de los que, como dice muy bien nuestro indiscutible Jefe, son engañados por Nocedal, puesto que son de lo mas sano que hay en nuestro partido; sentimos vivamente que haya siquiera uno que no esté donde debe estar, que no esté al lado del R... Verdad es que este número cada dia es más reducido, porque los nocedalistas de buena fé dejan este nombre para llamarse carlistas como nosotros; por mas que el Papa ó papá de todos los rebeldes trate de comulgar á sus incautos lectores con la rueda de que nosotros no somos mas que media docena, de que todos, incluso el R... hemos salido descalabrados en la batalla, y que se han pulverizado todos nuestros argumentos con la gran maza de la lógica rebelde, de la lógica que enseña que un silogismo no es concluyente si no tiene cinco patas. Sin embargo, hay todavía algun nocedalista de buena fé, y conviene que no los haya sino de mala.

Puede que D. Ramon no tenga ni la mitad del talento de que se le creía dotado, puesto que su última obra el *Coran* de su escuela, no revela mucho talento que digamos. En cambio hay que confesar que su astucia es muy grande. No será quizá tanta como la de aquel caballero con la cual la comparó un dia *El Intrínquilis*; pero hay que reconocer que no media entre las dos (si es que son dos y no una sola), tan enorme distancia como dijo el ilustrado semanario de Barcelona. Y perdone nuestro compañero si nos hemos atrevido á contradecirle. Tal vez la razon que vamos á aducir le convenza de que se equivocó.

No sabemos si Cabrera como político fué muy astuto, porque no le tratamos ni siquiera le conocimos de vista, pero debió ser muy grande su astucia militar. En dos guerras que sostuvo contra los liberales, obtuvo con un número de soldados relativamente muy pequeño, grandes y muy señaladas victorias. Y aun cuando gran parte del triunfo se deba al valor y entusiasmo de sus subordinados, no obstante sin una buena dosis de astucia en el general, de seguro no se hubiera obtenido.

Ahora bien. El número de carlistas cabreristas era crecidísimo, puede decirse era la inmensa mayoría, por no decir la totalidad, mientras no fué del dominio público que Cabrera era traidor. Pero desde el momento que se supo que lo era, luego que se tuvo noticia cierta de que se había separado de D. Carlos, ya no hubo cabreristas de buena fé.

No ha sucedido lo mismo con el otro Ramon. Hace más de dos años que se veía que Nocedal se desviaba de D. Carlos, y sin embargo muy pocos ó ninguno eran los nocedalistas que se separaban de Nocedal; por el contrario se leía con más avidez *El Siglo Futuro*. Dió *Rigoletto* el grito de alarma. Afirmó primero y después juró que en una reunion de representantes de las sucursales de *El Siglo Futuro* se había dicho que D. Ramon era de hecho y de derecho el representante de D. Carlos, que era necesario meter al R... en un círculo de hierro (de papel habria sido mas exacto), de modo que no tuviese mas remedio que nombrar á Nocedal, y que si nombraba á cualquier otro, tuviera éste que estrellarse ante la actitud de Don Ramon y de *El Siglo Futuro*. Y á pesar de que el tiempo confirmó lo que había jurado *Rigoletto*; á pesar de que la guerra sin cuartel que se hizo á Navarro Villoslada y últimamente se ha hecho á Llauder, y antes que á Llauder la guerra sorda á los cuatro delegados que dejó nombrados D. Carlos al partir para América; tan engatusado tenía Nocedal á el partido, que bastaba una sola palabra de *El Siglo Futuro* para que se creyera que Nocedal tenía razon y que á él era debido sino se hundía el firmamento.

Empezaron á llover desde Venecia amonestaciones y reprobaciones; en cambio los nocedalistas, lejos de sospechar que Nocedal no jugaba limpio, la echaron por el lado opuesto, que don Carlos se hacia mestizo. Llegó por fin á ser la cosa de tanta

gravedad, que D. Carlos vió claro que D. Ramon le exigía la corona para ceñírsela él. Y D. Carlos, que tiene conciencia de sus derechos y de la gran misión que la Divina Providencia le ha confiado, arrojó de su comunión al orgulloso, que, falsificando hechos, había engañado á una gran parte de sus fieles partidarios.

¿Qué sucedió? Lo que no podía menos de suceder; que Don Ramon se había equivocado en sus cálculos; que una buena porción de los engañados al momento lo reconoció, y que el número de los desengañados ha ido creciendo. Pero por otra parte no se puede negar que han pasado ya cinco meses y, aunque pocos, se encuentran todavía nocedalistas de buena fé. Hay, pues, que convenir en que, si de traidor Ramon á Ramon traidor va cero, no así de la astucia del primer Ramon á la del otro Ramon, que el segundo escede muchísimo en astucia al primero.

Verdad es que no se debe todo á Nocedal, que gran parte de la responsabilidad ante Dios y ante la Patria del daño que ha causado y continua causando en España el nocedalismo, cae de lleno sobre dos personas respetables por su sabiduría y más que por su sabiduría por su carácter sacerdotal, sin cuyo apoyo el nocedalismo hubiera ya pasado al panteon de la Historia. Pero eso mismo demuestra la grandísima astucia del que, defendiendo una causa á todas luces rematadamente mala, ha sabido atraerse las simpatías de personas que eran tenidas por virtuosas, y que á pesar de su gran talento, no han sabido ver que de la categoría de grandes lumbreras pasaban á ser simples reververos, perdiendo gran parte del prestigio á que se habían hecho acreedores.

Con su pan se lo coman.

ANALOGIAS Y DIFERENCIAS

I.

Tal acierto han tenido nuestros compañeros en la prensa en pintar y describir al monstruo de rebelión; con tanta copia de datos han probado la astucia, malicia, soberbia y vanidad de los que la promovieron y la candidez, tontería ó necedad de los que les secundaron; se ha estudiado, explicado y combatido en todas sus fases y por modos tan diversos y variados, que solo falta hacer su estudio físico ó cosmológico. Falta solo estudiar los fenóme-

nos físicos que experimentan los cuerpos y las leyes á que están sujetos ó en virtud de las cuales se obran, compararlos con la cuestión que nos agita, y tendremos el por qué de la rebeldía.

Ardua tarea se nos presenta el desarrollo del enunciado en estos que pudiéramos llamar *datos físico descriptivos de la rebeldía*, porque, como no todos los lectores vienen obligados á saber nociones de física, deberemos presentar dichas cuestiones en la forma que creamos más apta é inteligible, señalando ciertos puntos, unos de contacto y otros de divergencia que, con la brevedad posible, desenvolveremos debidamente.

Así, pues, en la cuestión planteada, diremos que así como todo cuerpo ó masa está formado por un conjunto de moléculas y cada una de éstas por número mayor ó menor de átomos, como aquellas, íntimamente unidos entre sí por la atracción molecular, masas que á su vez son atraídas por otras de mayor volumen; de igual manera en la constitución de la gran comunión tradicionalista podemos suponer que los individuos que constituyen una demarcación local, están íntimamente unidos entre sí por la comunidad de ideas y sentimientos formando como un conjunto molecular; éstas, por las mismas leyes, unidas á los delegados formando masas á cuerpos, y estos, atrayendo á unos á otros, convergen todos al punto ó masa de mayor volumen que está representado por el único depositario de las tradiciones patrias.

Desarrollado el punto capital ó sea el de su vitanda constitución, nos toca hablar de otros fenómenos similares, variantes de la atracción, como son: la *adhesión*, la *afinidad*, la *cohesión*, y finalmente, la *gravedad* (aplicación de la atracción universal.)

Por *ADHESION* entendemos la sola atracción de las moléculas superficiales de dos cuerpos en contacto. No debemos esforzarnos mucho para que vean nuestros lectores lo peligroso é inconveniente que sería para la Causa atracción tan superficial en sí; *adhesión* que rechazamos digan lo que quieran los *nuevos masonizantes* ó *MODERNOS LUCIFERIANOS*, como los llama gráficamente «El Pensamiento Gallico.»

AFINIDAD. Este fenómeno que pudiéramos llamar combinación, es la compenetración, por decirlo así, ó atracción de sustancias de diversa naturaleza. Este sistema de atracción lo rechaza igualmente la Causa carlista por funesto y perjudicial. De programa definido é inmaculada doctrina, desde lejos de sí aquellas moléculas que pugnan por desasirse de su centro de atracción ya que dicha comunión no puede componerse de elementos etero-

généos. Y así como el oxígeno y el hidrógeno son dos cuerpos gaseosos, y combinados dejan cada uno su naturaleza ó modo de ser para transformarse en agua; y así como la legía y el aceite, compenetrándose, dan lugar al jabon, dejando de ser lo que fueron y pasando á formar un cuerpo nuevo, eso es lo que pasa á las moléculas separadas de la masa común del tradicionalismo, que, desprendidas de ella, hanse asociado de modo íntimo al elemento liberal, formando un cuerpo nuevo sin conservar nada del que tuvieron antes y conocido con los nombres arriba dichos y á más los de *falsos tradicionalistas, embozados y renegados políticos*.

Si entráramos en nuevas investigaciones el artículo resultaría sobrado largo, por lo que prometemos hacerlo en otros sucesivos, procurando, en lo posible, descartarlos de la avidez propia del tecnicismo y dar la mayor amenidad á la forma; pero siempre procuraremos desarrollarlos con entera claridad.

Y cuenta que D. Ramon Nocedal no fué á Barcelona á dar batallas comprometiendo á los tradicionalistas para luego abandonarlos, ni tenía tras sí un ejército, por ejemplo, como el que el Sr. Duque de Madrid licenció en Valcarlos.»

Lo transcrito lo dijo Tirado, lo insertó *El Euskaró*, lo copió *El Fuerista*, y para vergüenza de todos ellos, lo copia *El Vasco*, excelente compañero vuestro, para corroborar lo dicho por el Sr. Que-
ra, y añade:

«Los hermanos... de Tirado que se introdujeron en nuestras filas, fueron los que licenciaron parte de ese ejército, que en su parte mejor y más sana, está arma al brazo, sin licenciarse ni corromperse, porque los bravos voluntarios que le forman, ni han llevado ni llevan el *mandil* sobre el uniforme, como lo llevaba en Cuba Tirado. Dios quiera que no lo lleve ahora debajo de su chaqueta.»

¡Pobre *Integrista!*...

Pareciéndote poco ser rebelde á la autoridad civil, acabas de declararte rebelde á toda autoridad, como lo hacen «El Siglo Futuro» *El Fuerista* y tus dignos hermanitos de la Provincia.

Comienzas insertando la Circular de la Nunciatura y la de este Obispado, y en vista de estos documentos que, *gustoso* y *reverente*, trasladas á tus columnas, haces la mar de equilibrios para *decidirse* á publicar un artículo que, en consonancia á los documentos preinsertos, sabes, ¡el muy taimado! que te está terminantemente prohibido, pues que de lo que aquellas dicen, resulta evidente que hay grave inconveniente en que los sacerdotes firmen y publiquen adhesiones al manifiesto burgalés.

Insertas también una carta de uno de los escasos suscritores al *Diario de Cataluña*, creemos que el único que hay en Torroella de Montgrí, que así puede ser

de un *quidam* cualquiera que de cualquier *vate* ampurdanés, á estilo de *Inglis*, por lo bien que pinta los *tipos modelos de mujerial volubilidad*.

Los integros, ¿Eh?...

Sigues diciendo,

«El *lealito* de Figueras (á mucha honra *compare*) que llegó á esta el domingo pasado (á Gerona, sí; pero á tu Administración, á menos que lo compres, no; porque no cambiamos con los renegados políticos,) no dice esta boca es mía.» (Esto no lo dice, es cierto, pero dice otras cosas que pueden saberte á miel y almíbar.)

«Es decir; ha apagado sus... humos.»

(Será al estilo del fusil Lebel, que sin ruido ni humo, alcanza á mayor distancia... y su herida... es omrtal.)

Sr. Director de LA VOZ AMPURDANESA.

May Sr. mio: estupendo y que causará asombro á cuantos la lean es la noticia que le voy á comunicar.

El *conspicuo* Rdo. Torro, el *magno* teólogo, el *insigne* jurista, el *concienzudo* autor del folleto de marras, el *articulista profundo*, el *debelador* del *laudismo*, el *literato super omnia*, el *exclusivo* soldado de Cristo, el SEÑOR Y AMO de los tres infusorios nocedalistas de esta provincia, en su alta sabiduría ha resuelto ¿no dirían qué?, hacer dimisión del título de socio honorario del benemérito Centro de Católicos de esta.

Nada de particular tiene esto, dirán mis lectores, pero si tienen la amabilidad de continuar leyendo, seguramente quedarán admirados, al ver los motivos que el Rdo. Torro alega para presentar la renuncia y se preguntarán ¿cómo es posible cambio tan radical en un hombre tan puro, tan integérrimo y tan... rebelde? Pues lean Vdes. la siguiente carta de dicho señor y hagan después los comentarios á que se presta dicho documento;

« J. M. J. »

+

«D. Rodolfo de Oliver.»

«Sr. Presidente: Dignase aceptar la adimisión del título de *socio honorario*, con que me condecoró el antiguo Centro de Católicos de La Bisbal según oficio de 13 de Abril de 1887, que tengo á la vista.

«No hubiese dado este paso, sino hubiese sabido que el actual Centro, que «V. preside, intenta ser continuación de aquel gran Centro, que vi nacer bajo las alas del Corazon de Jesús para ocupar el primer puesto en las batallas del «Señor contra toda clase de liberalismo, «manso ó bravo.

«Sirvase V., Sr. Presidente, trasladar á la Junta, que preside, esta mi irrevocable y meditada resolución.

«Reciban V. y la Junta la alta consideración de este humilde sacerdote *in acordibus Jesu et Mariae Immaculatae*.

«Gerona 13 de Octubre de 1888. Benito Torro, Pbro. M. A.»

De la precedente carta lógicamente se infiere, que si el Centro en vez de ser continuador del viejo, sosteniendo toda su pureza el Catolicismo y enemigo irreconciliable de toda clase de liberalis-

mo, no hubiese emprendido esta marcha sino muy al contrario, hubiese sido amigo de los liberales; y no hubiese defendido al Catolicismo con tanto vigor y denuedo como lo ha defendido y defiende, el Rdo. Torró no hubiera dimitido el cargo de socio honorario. Lo cual es lo mismo que decir, YO ME SEPARO PORQUE ESTE CENTRO ES CATÓLICO Y NO ES LIBERAL.

Y no hay que dudar de esta nueva metamorfosis del Rdo. Torró, porque al dar este paso, no lo ha hecho de cualquier manera sino con pleno conocimiento de causa y después de maduro examen; pues, según nos manifiesta dicho Sr., lo ha verificado después de haberlo meditado bien.

Ya me parece oír los lamentos de sus benditos lacayuelos y los denuestos que contra el Rdo. Torró, van á dirigir sus pequisimos admiradores de antaño. Verdaderamente Rdo. Torró, me da lástima y me inspira compasion al ver la tempestad que se cierne sobre V. y que descargará luego de ser conocida de sus antiguos compinches, su resolucion irrevocable.

Si hacen uso de la SANTA CARIDAD nocedalista, y que tan perfectamente les ha enseñado V., Rdo. Torró, le dejarán á V. puesto como chupa de dómine, y le roerán hasta los huesos si, en esta campaña les ayuda su antiguo colega monástico, aquel manso sacerdote que tanto se ha distinguido en el papel rebelde de Figueras con sus gritos de ¡A ellos! ¡A ellos! los Llauderinos!

Y la verdad es que tendrán razon para hacerlo y V. lo merece de sobras, porque V. ha sido de los que más han trabajado para la destruccion del Centro y el quemás ha minado á los Sres. Sacerdotes, hasta separarse del mismo, haciéndoles ver que el Centro estaba poseido del espíritu liberal y que allí lo menos que habia era Catolicismo. No otro que V., Rdo. Torró, ha sido quien ha permitido que en los papeluchos rebeldes se publicaran escritos llenos todos de ódios y rencores esgrimiendo solamente, los tales papeluchos, la mentira y la calumnia, únicas armas que poseen y saben manejar, con mas perfeccion si cabe que su maestro Voltaire, los nocedalistas.

Por lo demás estoy seguro que los socios del Centro le estarán agradecidos por la confesion que respecto al mismo V. hace, porque desmiente las innumerables calumnias de que la mencionada sociedad ha sido objeto por parte de la prensa rebelde y de los Sres. sacerdotes, y algunos seglares, que de la misma se han salido; y nos demuestra que la lijerza en ningun caso es buena consejera, porque si dichos Sres. Sacerdotes y seglares hubieren reflexionado como V. hizo, de seguro no hubieran presentado la dimision de socios del Centro, porque hubieran visto que efectivamente el Centro es lo que V. dice en su carta.

Esto es todo cuanto tiene el gusto de comunicar á V., Sr. Director, este su affmo. amigo y correligionario S. S. Q. S. M. B.

GUZMAN.

La Bisbal 23 Noviembre de 1888.

ECOS DE BARCELONA.

29 de Noviembre.

Después de un periodo de verdadera agitacion motivado por la manifestacion silbante de los estudiantes demostrando su compañerismo á otros colegas suyos de distintas Universidades, y por las expansiones reformistas donde el Jefe de los húsares ofició de proteccionista dándose pisto de ser él el único é indispensable para meterse en medio del *Scila* fusionista y del *Caribdis* conservador, despues de tanto bullicio, tan monótono como adocenado, hemos entrado en otro periodo de mas variacion y amenidad para los barceloneses y forasteros, y sobre todo de más provecho para la Exposicion Universal que no por encontrarse en el ocaso de su vida deja de ser visitada como quizá nunca lo ha sido desde su inauguracion.

El concurso de orfeones recientemente celebrado inauguró una séria de fiestas que han despertado grande animacion en esta ciudad. Al concurso de orfeones sucedió el de Bandas Nacionales, del que di noticia á mis lectores, y á éste el Internacional de bandas militares y civiles, que terminó anteayer y ha sido muy notable, tanto que en sus ejercicios el público se atrevió á infringir el precepto en que el Jurado recomendaba abstencion absoluta de toda manifestacion de agrado ó desagrado, aplaudiendo á los ejecutantes. El Jurado calificador, compuesto de las notabilidades concedió 4er premio de 10,000 ptas á «La Lyre Narbonnaise», de que es director M. P. Tivollier, el 2.º de 7,500 ptas á la Banda municipal de Barcelona, de que es director don José Rodoreda; y el tercero de 3000 pesetas al 57 regimiento de infanteria, de Burdeos, de que es director M. Barniers; 4 000 pesetas á «L' Union Harmonique», de Tolosa, é idem al 50.º Regimiento de infanteria de Perigueux.

El Centro Tradicionalista de Cataluña.
Tan solemne como concurrida fué la fiesta que se celebró el próximo pasado domingo en los salones de dicha sociedad, con objeto de dar lectura á los socios á la importante carta recibida del Secretario del Sr. Duque de Madrid contestando á la felicitacion y adhesiones del Centro á D. Carlos. La lectura de dicho documento fué recibida con grandes aclamaciones y muchos aplausos.

Objeto de iguales demostraciones fué otra carta del Sr. Marqués de Cerralbo agradeciendo al Centro Tradicionalista el nombramiento de socio honorario con que ha sido honrado.

Varios socios leyeron inspiradas poesias y la parte musical corrió á cargo de la señorita Costa.

D. Mariano Fortuny puso término al acto pronunciando un entusiasta discurso sobre la importancia y la significacion de dichos documentos, y participando á los socios que muy pronto los Centros Tradicionalistas de Barcelona formarán uno selosigiendo los consejos de D. Carlos y de todos los carlistas.

El Monumento á Clavé.

Con el ceremonial de costumbre inauguróse el domingo pasado, con gran contento de los filarmónicos, el monumento

al citado músico cuya gloria seria más pura á no haber puesto su inspirada musa al servicio de la política de bajaestofa.

La comitiva salió de las Casas Consistoriales; componíala unas veinte sociedades corales con estandartes, y un elegante carro alegórico descrito, asistiendo el Ayuntamiento presidido por el señor alcalde, que iba seguido de la banda municipal. Al llegar la comitiva al monumento, empezó la ceremonia en la tribuna, donde el secretario de la comision leyó la memoria, y el señor alcalde pronunció un discurso en catalán elogiando á Clavé. Al descubrirse la estatua resonaron muchos aplausos y vivas. La banda municipal ejecutó un himno compuesto por la hija del Sr. Clavé, terminando el acto con el *¡Gloria á España!*, ejecutado por todos los coros.

Los hombres del Diario de Cataluña.

A cuerno quemado le supo al *Diario* de los hermanos Palau el suelto de mi correspondencia anterior, en que daba cuenta de que el *ordinario* iba por el pedregal, á causa de que los *paganos* están ya cansados de aflojar el bolsillo.

Y lo que más puso de mal humor á dichos señores, fué el calificativo de *ex-mestizos* que les apliqué teniendo en cuenta su *historia* y... *milagros*.

Y, contestándome, dice así en uno de sus párrafos el diario subvencionado por las *figuras* más salientes del nocedalismo en Cataluña:

«El calificativo que da á los Sres Palau y Theilig, demuestra evidentemente que los adalides nacidos al calor de la atraccion, desconocen del todo el terreno que comienzan á pisar; porque eso de llamar *ex-mestizos* á aquellos que fueron la causa de que el órgano y los amigos del señor de Llauder en esta capital secundaran la accion de don Cándido y, aunque á regañadientes, las emprendieran ífirmemente contra los mestizos hasta el punto de pedir el socorro del clero, contra el cual hoy truenan porque permanecen allí donde estaba entonces, es un poco fuerte.»

Si no conociera desde hace veinte años á los hermanos Palau, diria que se necesita mucho *tupé* y muchísima *frescura* para escribir las líneas que preceden. Pero, tratándose de estos señores no hay que extrañarse, pues son capaces de negar que dos y tres hacen cinco quedándose tran *frescos* y tan... en carácter. ¡Ex-mestizos los hermanos Palau! ¡horror! Ellos niegan que hayan sido devotos de Pidal.

Y efectivamente no deben haberlo sido, pues si un dia hicieron un viaje á Madrid para ponerse á las órdenes del de las barbas teológico guerreras con tal de que siendo ministro de Fomento, les subvencionará la libreria *La Verdadera Ciencia Española*, y se arrastraron como reptiles hasta el sillón de Pidal, pidiendo las sobras de la *Union Católica*, fué precisamente para demostrar su integrista y puritanismo; si un dia uno de los hermanos, echado á patajé por el *Correo Catalán*, entregó por conducto de la suegra del Sr. Brusi una carta al director del *Diario de Barcelona* pidiéndole un rinconcito en su redaccion para ni más ni menos *para* demostrar su amor á la causa del *Siglo Futuro* á quien ha servido y sirve porque así con-

viene á sus *asuntos comerciales*; si un dia se indispusieron ambos con los tradicionalistas de nuevo toño desde el hermano mayor al sobrino de su tío que dirige un papel nocedalista en este Principado no fué sino porque convenia á la integridad de la doctrina católica; si un dia oficiando de *comisario regio* desempeñó uno de ellos ciertas comisiones á *maravilla* y sin dar cuenta de nada á nadie, fué porque su catolicismo y los mandamientos de la ley de Dios se lo exigian; si un dia en cierto *banco*, de cuyo nombre no quiero acordarme, ejercieron el honroso papel de titiriteros, fué en aras de la doctrina expuesta por el decendiente de Romea en el manifiesto mameluco de Burgos, y si un dia hicieron dichos señores, conforme rezan las crónicas, todo lo que dejó *ligeramente indicado*, fué porque son muy integristas, muy puritanos y sobre todo muy *ex-mestizos*.

Ahora comprendo mi descoco en llamar *ex-mestizos* á quienes tantos *sacrificios* han hecho por la causa integrista. ¡Infeliz de mí!

PRUDENCIO.

NOTICIAS.

Ha comenzado el solemne novenario que la Asociacion de Hijas de Maria, dedica todos los años á su Excelsa Patrona. El P. Castellá estuvo inspirado en las dos noches que ha predicado la divina palabra y la concurrencia de fieles es bastante numerosa.

—En atento B. L. M. que hemos recibido del Sr. Juez de primera instancia de este partido, se nos dá nota de los señores que componen la Junta de Partido para la formacion de las primeras listas de Jurados de este Distrito Judicial que han de conocer sobre determinados delitos con arreglo á la ley de 20 de Abril último y R. D. de la misma fecha, nombrada en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 31 de dicha ley, y completada en la eleccion por sorteo efectuado el jueves 29 en el Juzgado de esta ciudad. La componen: Presidente, El Sr. Juez de primera instancia.—Vocales: Rdo. D. Narciso Frigola. Cura.—Económico.—D. Miguel Saderra, Profesor.—D. José Albert Xauet, mayor contribuyente por territorial.—D. Celedonio Perxas Sisó, id., id.—D. Narciso Sabater, id., id.—D. Juan Carbona, id., id.—D. Lamberto Llansó, id., por industria.—D. Pedro Duxaus, id., id.—Secretario, El de Gobierno del Juzgado de primera instancia.

—El dia 8 de este mes es el designado para entrar en caja los mozos del actual reemplazo del ejército.

SECCION RELIGIOSA.

CUARENTA HORAS. Pasan á la Iglesia de S. José. Hoy se descubre á la 1 y media y se reserva á las 6 y media; los demás dias á las 4 y 6 y media respectivamente.

IGLESIA PARROQUIAL

Hoy á las 3, procesion de la Virgen del Rosario, por dentro de la Iglesia.

Viernes, funcion al Sagrado Corazon de Jesus, comunión general y plática.

Sábado á las 7 y media habrá comunión general, y plática que dirá el P. Castellá y por la noche despues de la funcion, el besamanos.

IGLESIA DE LAS MM. ESCOLAPIAS. Viernes á las 4 y media exposicion y ejercicios propios del dia.

La Voz Ampurdanesa.

MERCADO DE FIGUERAS DEL DIA 29 DE NOVIEMBRE DE 1888.

	Máximo	Mínimo.
Trigo . . . 80 litros.	15'14pts.	14'75
Mezcladizo . . . "	11'	"
Centeno . . . "	10'	"
Cebada . . . "	6'50	"
Abena . . . "	6'50	"
Maíz . . . "	9'	"
Mijo . . . "	11'	"
Panizo . . . "	9'	"
Habichuelas . . . "	23'	20'
Garbanzos . . . "	24'	"
Habas . . . "	9'50	"
Habones . . . "	11'	"
Arbejas . . . "	12'	"
Judihuelos . . . "	18'	"
Aceite . . . 13'4litros	9'50	"
Huevos . . . docena	1'20	ptas

Ferro-carriles. Estacion de Figueras.

(Horas del Meridiano de Madrid)

Para Port-Bou.

El mixto llega	7'52	sale	8'6 mañana.
Correo "	9'54	"	9'59 "
Mixto "	4'3	"	4'15 tarde.
Correo "	6'42	"	6'46 "

Para Barcelona.

Correo llega	5'17	sale	5'22 mañana.
Mixto "	7'2	"	7'22 "

Correo "	10'30	"	10'46 "
Mixto "	1'53	"	1'59 tarde.
Mixto "	7'42	"	8'20.

CAJA DE AHORROS DEL AMPURDAN

Han ingresado con la fecha de este dia 195 ptas. procedentes de 5 imposiciones, siendo 3 el número de nuevos imponente.

Se han devuelto 3 ptas. a peticion de 1 interesado.

Figueras 25 Noviembre de 1888—El Director de turno, *Domingo de Albert.*

La ilustrada revista francesa El "Progrés agricole et viticole." publica un notable escrito explicando la situacion viticola en la vecina República, del que traducimos lo que, á nuestro juicio, puede ser de utilidad y servir de estímulo á los viticultores españoles

Comienza recordando que en 1878 estaba el Mediodia de Francia en plena crisis filoxérica, y explica la divergencia de pareceres entre los viticultores que desde el año 72 venian ensayando el cultivo de las cepas americanas, y luego dice:

«De 1878 á 85, la cuestion viticola es el objeto predilecto de numerosos y serios

estudios; se organizan congresos, conferencias, reuniones especiales; la solucion del problema presentado por la filoxera se busca con ardor en todas partes. Plántase en grande escala durante este periodo en los terrenos arenosos y la submersion se generaliza; tambien en este momento aparecen los insecticidas y son aplicados racionalmente y con resultado en las más varias situaciones.»

«Pero en 1885 las vides americanas en manos de los primeros plantadores satisfacen plenamente, y á los tímidos ensayos del primer toque, á las hesitaciones que una prudencia ilustrada aconsejaba, suceden pronto confiadas y atrevidas plantaciones. Por todas partes se organiza se hacen esfuerzos para que renazca la antigua prosperidad viticola. Aqui, en un corto número de años vése surgir un viñedo nuevo sobre las ruinas del antiguo; prosigese en otras partes la obra mas despacio, se marcha á paso lento, pero se adelanta tal vez con más seguridad...»

«Cercano está, pues, el dia en que las ruinas acumuladas por la invasion filoxérica habrán desaparecido, sino totalmente, á lo menos en gran parte. Quedarán no obstante algunos vacios en la carta viticola de Francia, pero la produccion de otros tiempos volverá.»

«Los viticultores franceses no tocarán este resultado hasta tanto que hayan sacrificado, inmovilizado grandes sumas; todas las economías habrán sido confiadas á la tierra; habrán hecho lo imposible

para tener viñas. Ahora bien, es necesario que la expencion del vino se asegure á precio remunerador.»

«Se sabe en efecto, que una de las causas—y no la menos importante—de la crisis económica por que atravesamos, reside en la disminucion. de diez años á esta parte, de la cosecha del vino. Precisa, pues, proteger en alto grado la viticultura; tómense en consecuencia sabias é inteligentes medidas eduaneras; y se ayude en un esfuerzo único el comercio y la industria, y se proteja el trabajo nacional.»

«Entonces será que los viticultores, sintiéndose protegidos de este lado y viéndose el porvenir de la produccion viticola bajo favorables auspicios, no titubearán en extender su viñedo. Pondrán resueltamente en práctica las lecciones de la experiencia. Saben hoy lo que valen las viñas americanas y como consecuencia plantarán.—Han sabido que la Riparia es un excelente porta-ingerto, tambien le confiarán los mejores terrenos; que el Jacqués es un productor directo susceptible de producir buenas cosechas, de dar con facilidad 80 hect. por hectárea, y que tiene asegurado excelente porvenir....»

Figueras.—Imprenta Garbi Matas.
calle Avignonet, núm. 25, piso 2.º

SECCION DE ANUNCIOS.

PARA-RAYOS, LLAMADORES ELÉCTRICOS y teléfonos.

Comodidad y seguridad para las casas.

ANTEOJOS Y LENTES de oro y níquel, verdadero cristal de roca del Brasil á 32 reales par.—TERMÓMETROS, GEMELOS DE TEATRO, ANTEOJOS de larga vista, etc., etc.—BOMBAS de todas clases.—Baratura en SELLOS DE GOMA

Constructor é instalador, JOSÉ BALAT,

45 Carcel, 45.—Sucursal: 24. Perelada. 24.

EN ESTA ADMINISTRACION se suscribe á El Correo Español, Correo Catalan y demás publicaciones adictas.

CAMBIO DE DOMICILIO.

La Imprenta Garbi Matas

se ha trasladado

á la calle de AVIGNONET, 25, 2.º

VIDES AMERICANAS

Barbados.—Sarmientos.—Ingertos.

JUAN MALLEU,

Viticultor.—Figueras.

Introduccion de las cepas: San Salvador, Herbemont-Touzan, Blackdefiance, Secretary, Berlandieri, Riparia Gloria de Montpellier, etc.

Garantizo la autenticidad de todas las variedades.

ZAPATERÍA.

Se calza con baratura, comodidad y elegancia.

JOSÉ MALARET,
HORNO BAJO, NÚMERO 7.

LECCIONES DE FRANCES

Las dá á domicilio y á precios convencionales

el profesor

D. Baldomero Ferré.

D. ENRIQUE VILAR

Médico-cirujano,

Calle Perelada, 54

Recibe de 10 á 12.

D. Delfín Dalmau,

PROFESOR DE MÚSICA.

Dá lecciones de piano á domicilio y en su casa

Lasaña, 42, 2.º

RELOJERÍA

DE JOSÉ MALLEU.

Gran surtido y variedad de RELOJES y CADENAS á precios económicos.

CALLE DE GERONA, 8.

LOS ADMIRADORES DE LA LUNA.

Historia divertida de una logia de masones

POR LEON TAXIL.

Version española

por D. ANGEL Z. DE CANCIO.

Con aprobacion eclesiastica

Un tomo de 322 pág. con numerosos grabados á 3'50 ptas. ejemplar y 4'50 con elegantes tapas. De venta á los mismos precios en todas las librerías católicas.

SE VENDEN

Tres casas contiguas situadas punto centrico de esta ciudad, que reditúan buenos intereses. Informará D. Jaime Malé, calle de Perelada, núm 5.

SE VENDE

Una casa situada en la calle de La Junquera, paraje centrico, capitalizada al 5 por 100 líquido. Informarán en la Administracion de este periódico.

El Nacimiento del Salvador ó la redencion del esclavo.

Drama pastoril en 4 actos y en verso,

ORIGINAL DE

D. Antonio Molins y Gelada

Este drama escrito expresamente para ser representado en sociedades Católicas, se vende al precio de 1'50 ptas. en las librerías del editor J. Bonet, Mayor, 3, Olot, y S. Pedro, 17, Ripoll, y demás librerías católicas.